El "Sur global" y China: misión y visión para remodelar el curso de la civilización humana

He Qin

En los últimos años, el "Sur global" se ha convertido en un tema importante para la comunidad internacional, destacando los nuevos cambios y tendencias en el equilibrio de poder entre el Norte y el Sur en el contexto de los grandes cambios que no se habían producido en un siglo.

I. Generación histórica y significado del tema del "Sur global"

La historia del concepto de "Sur global" tiene su propio contexto particular. Tras la Segunda Guerra Mundial, los movimientos de liberación nacional en Asia, África y América Latina alcanzaron su punto álgido, y la convocatoria de la Conferencia de Bandung en 1955 señaló la aparición de los países en desarrollo en la escena internacional como una fuerza política nueva e independiente. Con el colapso del sistema colonial mundial, la búsqueda del desarrollo económico y la cooperación Sur-Sur se convirtieron en una prioridad para la mayoría de los países en desarrollo.

El concepto de "Sur global" está en la misma línea que el concepto de "Sur" en el contexto de las cuestiones de desarrollo nacional en el Norte y el Sur. El "Sur" en el "Sur global" perpetúa la identidad de los países del Sur en el siglo XX. En el sistema mundial capitalista, los países del Sur, que se encuentran en la periferia, se han enfrentado siempre a la tarea histórica de defender la soberanía nacional, luchar por la igualdad económica, buscar la justicia internacional y reforzar la cooperación Sur-Sur. El espíritu del "Sur" encarna la posición progresista de los países atrasados que buscan su liberación en diferentes contextos temporales y espaciales. El discurso del "Sur" tiene los atributos naturales del anticolonialismo, el antiimperialismo y la anti hegemonía. Con la evolución del panorama internacional y la reestructuración de las relaciones Norte-Sur, al concepto de "Sur global" se le ha confiado la importante misión de unir las fuerzas del progreso mundial, buscar un nuevo orden político y económico en el mundo y remodelar el curso de la civilización humana.

Tel: +86 (10) 85196325 13641376826

E-mail: heqin@cass.org.cn, elena elsie@126.com

Dra. He Qin, titular Investigadora y directora de la oficina de estudios del Socialismo Contemporáneo Mundial, Academia de Marxismo, Academia de Ciencias Sociales de China.

II. Impacto del Occidentalismo en el "Sur Global

Desde la expansión mundial del capitalismo, el sistema de valores y el sistema de conocimiento occidentales, centrados en los conceptos occidentales de desarrollo, seguridad y civilización, han dominado el panorama internacional y los asuntos mundiales durante mucho tiempo, con repercusiones complejas y de gran alcance en la senda del desarrollo, el panorama de la seguridad y el mapa civilizatorio del "Sur global". El sistema de valores, el sistema de conocimientos y el sistema narrativo centrados en Occidente no sólo han privado al Sur global de su debido derecho al desarrollo y han retrasado el desarrollo del Sur global, sino que también han limitado su conciencia de la autonomía y su imaginación de futuro.

La dependencia del Sur global se ve exacerbada por la visión colonial occidental del desarrollo, y el subdesarrollo del Sur global se ve exacerbado por la visión dicotómica occidental del desarrollo. La visión occidental dualista de la seguridad exacerba los conflictos en el Sur global, y la visión occidental inhumana de la seguridad exacerba la vulnerabilidad en el Sur global. La visión egoísta occidental de la civilización agrava la división del Sur global y la visión jerárquica occidental de la civilización agrava la marginación del Sur global.

Durante mucho tiempo, la definición del concepto de "civilización", la exportación mundial del concepto de civilización y la escritura de la historia de la civilización han estado en manos de eruditos occidentales. A finales del siglo XX, Huntington, un investigador estadounidense, señaló en su libro El choque de civilizaciones y la reconstrucción del orden mundial que, tras el final de la guerra fría, no era la ideología sino el "choque de civilizaciones" lo que dominaba el mundo. La visión de Huntington de la civilización centrada en el "choque de civilizaciones" ha hecho que "civilización" deje de ser un término académico para convertirse en un término político. La visión occidental de la civilización hace hincapié en valores como el individualismo, la libre competencia, la maximización del beneficio y el progreso tecnológico, pero ignora los intereses generales de la sociedad y la equidad y la justicia. En el plano internacional, la visión egoísta occidental de la civilización subraya unilateralmente las diferencias y contradicciones de las distintas civilizaciones y crea deliberadamente un choque de civilizaciones en el Sur global para ocultar la naturaleza hegemónica y la lógica del capital. Las teorías de la civilización occidental, como la "teoría del choque de civilizaciones" y el "fin de la historia", no han logrado romper con la mentalidad de la guerra fría y el juego de suma cero. De hecho, la diversidad de las civilizaciones

humanas es la característica básica del mundo, y las diferencias entre civilizaciones no conducen necesariamente a un choque de civilizaciones, sino que una visión distorsionada de las civilizaciones es el desencadenante del choque. Como cuna de muchas de las civilizaciones antiguas del mundo, el Sur global debería ser el escenario principal de la transmisión de la civilización humana, no un polvorín para el choque de diferentes civilizaciones modernas.

III. Consenso y acción en el "Sur global" para remodelar el curso de la civilización humana

El 25 de julio de 2023, el Ministro de Asuntos Exteriores de China, Wang Yi, dijo durante la reunión de los Altos Representantes de los BRICS para Asuntos de Seguridad que la independencia y la autonomía es el color político del Sur Global, el desarrollo y la revitalización es la misión histórica del Sur Global, y la justicia es la propuesta común del Sur Global; como miembros de la familia del Sur Global y miembros responsables de la aldea global, deberíamos trabajar juntos para asumir la responsabilidad de la paz mundial y el desarrollo común. Frente al legado histórico del centrismo occidental, el "Sur global" debe dar prioridad a la construcción de un sistema autónomo de conocimiento para el Sur global, explorar el camino óptimo para el desarrollo independiente y establecer un orden internacional justo y razonable, de modo que se pueda alcanzar cuanto antes un nuevo consenso, emprender nuevas acciones, iluminar el momento del "Sur global" y forjar un camino de prosperidad para la civilización humana.

Construir un sistema autónomo de conocimiento del "Sur global. El sistema de conocimiento occidental, con el sistema de valores occidental como núcleo, ha dominado durante mucho tiempo el proceso de producción y difusión del conocimiento en el Sur, provocando que la subjetividad cultural del Sur global se encuentre con un bloqueo histórico. Frente al monopolio y la exportación del conocimiento occidental, la única manera de que el "Sur Global" construya un sistema de conocimiento autónomo es reforzar su autoconfianza cultural y mejorar su capacidad de innovación independiente, para poder hacer frente a los retos de la soberanía del conocimiento, la seguridad del conocimiento y la innovación del conocimiento en la era de la globalización, la digitalización y la informatización. Para construir un sistema de conocimiento autónomo del "Sur global", es necesario romper los grilletes del pensamiento centrado en Occidente y establecer un sistema sólido de producción y difusión del conocimiento del "Sur global" que sea igualitario, abierto y compartido.

En septiembre de 2023, el Grupo de los 77 y China celebraron una cumbre en La Habana (Cuba) sobre el tema "Retos actuales del desarrollo: el papel de la ciencia, la tecnología y la innovación". La declaración destacaba la importancia de la ciencia, la tecnología y la innovación para promover el desarrollo sostenible de los países en desarrollo, y la necesidad de reforzar la cooperación Norte-Sur y Sur-Sur, mejorar el acceso a la ciencia y la tecnología y la capacidad de los países en desarrollo para desarrollar ciencia y tecnología, y establecer un entorno abierto, equitativo, inclusivo y no discriminatorio para el desarrollo científico y tecnológico. La declaración designa el 16 de septiembre como "Día de la Ciencia, la Tecnología y la Innovación en el Sur". Actualmente, las comunidades de humanidades y ciencias sociales del Sur global también buscan activamente construir un sistema de conocimiento autónomo del "Sur global". Según los académicos latinoamericanos, la crítica de las epistemologías centradas en Occidente no es solo una alternativa a las epistemologías locales, sino también un diálogo y una conexión entre sistemas de conocimiento globales contrahegemónicos, así como traducciones y transformaciones políticas, culturales, epistemológicas y lingüísticas.

Explorar el camino óptimo hacia el desarrollo autónomo. Los países del "Sur global" cuentan con sus propias historias, culturas y condiciones nacionales, pero todos ellos se enfrentan a la tarea histórica de romper el molde de la modernización occidental y explorar continuamente la vía del desarrollo autónomo. La teoría occidental de la modernización la abstrae como un proceso histórico lineal divorciado de contextos históricos específicos, e intenta explicar todas las connotaciones históricas de la modernización con una única relación cuantitativa. Tal paradigma teórico ignora no sólo la diversidad de las condiciones históricas de los países del "Sur global", sino también la insalvable brecha de desarrollo entre los países del Norte y del Sur. Como producto de la ideología burguesa con limitaciones históricas inherentes, la teoría de la modernización occidental pretende salvaguardar los intereses de la burguesía de los países desarrollados de Occidente, sirve a la estrategia de expansión exterior de la burguesía occidental, se aleja de las aspiraciones de desarrollo de los pueblos del mundo. Para el "Sur global", independientemente de la estrategia de modernización que elija, sólo una modernización acorde con sus propias condiciones nacionales, características escénicas, intereses populares y tendencias históricas puede lograr un modelo de desarrollo verdaderamente autónomo y sostenible. En primer lugar, los países del "Sur global" deberían explorar el establecimiento de un modelo político democrático que se

ajuste a sus condiciones nacionales y maximice la estabilidad política y la solidaridad entre sus pueblos. En segundo lugar, deben combinar la autonomía económica con la apertura. En tercer lugar, deberían adherirse a un enfoque del desarrollo centrado en las personas. En cuarto lugar, deben adherirse a la vía del desarrollo pacífico. En la actualidad, la gran mayoría de los países del "Sur global" son países en desarrollo capitalistas, y sólo China, Vietnam, Cuba, Corea del Norte y Laos son países en desarrollo socialistas. Aunque los países del "Sur global" han afrontado aspiraciones y puntos de partida de modernización similares, sus diferentes opciones del sistema político han determinado las distintas trayectorias y perspectivas de ambas vías de modernización. Desde la pandemia de COVID 19, la superioridad del sistema socialista sobre el capitalista ha quedado plenamente demostrada. La historia ha demostrado repetidamente que la modernización capitalista no es la solución fundamental al problema del desarrollo, y que es la exploración y la innovación de la modernización socialista lo que se ajusta a la tendencia del desarrollo y el progreso de los tiempos.

(mi) Establecimiento de un orden internacional justo y racional

En un momento en el que los países desarrollados dominan el sistema internacional, el compromiso internacional del "Sur global" sigue enfrentándose a muchos retos. Para construir un orden internacional justo y racional, es necesario reforzar los mecanismos de colaboración del Sur global. En septiembre de 2023, la Cumbre del Grupo de los 77 y China celebrada en La Habana (Cuba) emitió la Declaración de La Habana, en la que se pedía una reforma integral de la arquitectura financiera internacional y la construcción de un modelo de gobernanza económica mundial más inclusivo y coordinado. La declaración señalaba que los retos planteados por el injusto orden económico internacional actual han tenido un grave impacto en los países en desarrollo; la arquitectura financiera internacional necesita urgentemente una reforma, y los países en desarrollo deben reforzar la solidaridad y la cooperación y aumentar su representación en los órganos de toma de decisiones globales; y todas las partes implicadas deben comprometerse a lograr el desarrollo global y una cooperación beneficiosa para todos sobre la base de la consulta conjunta y la construcción común y promover la construcción de una comunidad del futuro compartido para la humanidad. En enero de 2024, se celebra en Kampala (Uganda) la Tercera Cumbre del Sur del Grupo de los 77 y China. El tema de la reunión fue "No dejar a nadie atrás". Los representantes de los países y organizaciones internacionales participantes abogaron por un sistema económico y financiero mundial más inclusivo y racional.

En marzo, Dilma Vana Rousseff, presidenta del Nuevo Banco de Desarrollo y expresidenta de Brasil, señaló en el subforo del Foro de Biao para Asia (BFA) sobre "El ascenso del Sur Global" que el mundo está en transición, que el viejo orden aún no se ha extinguido y el nuevo no está totalmente formado, y que el Sur global aportará nuevas fuerzas de equilibrio en la reestructurada de los comercios y finanzas, dando forma al nuevo orden global tras la Segunda Guerra Mundial. En agosto de 2023, el mecanismo BRICS logró una expansión histórica. Como importante plataforma para la cooperación Sur-Sur, el BRICS ampliado defiende el espíritu de asociación de "apertura, inclusión, cooperación y beneficio mutuo" y ha aumentado su representación en los mecanismos de cooperación mundial, regional y Sur-Sur, convirtiéndose en una columna vertebral para la construcción de un orden internacional justo y racional.

IV. Identidad, posición y defensa del "Sur global" de China

El presidente chino, Xi Jinping, ha señalado que la mejor manera de heredar la historia es crear una nueva historia, y el mayor tributo a la civilización humana es crear una nueva forma de civilización humana. China se ha adherido al socialismo con características chinas y lo ha desarrollado, ha promovido el desarrollo coordinado de las civilizaciones material, política, espiritual, social y ecológica, ha sido pionera en el camino de la modernización china y ha creado una nueva forma de civilización humana.

Como miembro natural del Sur Global y potencia regional responsable, China ha presentado la Iniciativa de Desarrollo Global, la Iniciativa de Seguridad Global, la Iniciativa de Civilización Global y la Iniciativa de la Franja y la Ruta. Mediante estas iniciativas, China ha salvaguardado eficazmente los derechos e intereses del Sur Global, a lo que éste ha respondido positivamente. En los últimos años, China ha proporcionado ayuda al desarrollo a más de 160 países, se ha unido a más de 150 países para construir la Iniciativa de la Franja y la Ruta, y ha trabajado con más de 100 países y organizaciones internacionales para promover la cooperación en iniciativas de desarrollo global. China ha establecido el Centro de Promoción del Desarrollo Global y ha establecido el Fondo de Desarrollo Global y Cooperación Sur-Sur para ayudar a los países en desarrollo a resolver sus problemas de desarrollo. Como una de las mayores plataformas de cooperación internacional del mundo y un popular bien público internacional, la Iniciativa de la Franja y la Ruta ha proporcionado un fuerte impulso a los países a lo largo de la ruta para lograr un desarrollo sostenible en profundidad, y ha ofrecido a los países de todo el mundo una vía de desarrollo basada en la complementariedad y no en la competencia. Algunos estudiosos de los países del Sur global han argumentado que la Iniciativa de la Franja y la Ruta es una alternativa al modelo occidental tradicional de cooperación en materia de ayuda, y que su énfasis en la economía real trasciende el modelo especulativo financiero de cooperación económica de Occidente. Otros dicen que la Iniciativa de la Franja y la Ruta deconstruye la tradicional división de papeles entre poderosos y débiles, y da voz a los pueblos del Sur, ignorados durante mucho tiempo por el sistema jurídico internacional. Algunos también han sugerido que la localización, la mecanización, la institucionalización, la sistematización y legalización de la Iniciativa de la Franja y la Ruta deberían reforzarse para promoverla de un modo más profundo y práctico.

En los últimos años, con el telón de fondo de la intensificación del juego entre las grandes potencias, el sentimiento de subjetividad y la identidad colectiva de los países del Sur global también han seguido creciendo. Desde la ampliación del mecanismo de los BRICS hasta la plena integración de la Unión Africana (UA) en el Grupo de los Veinte (G-20), la solidaridad y la cooperación del "Sur global" han logrado nuevos avances. De hecho, el Sur Global es un grupo de países con diversos valores y tradiciones culturales, diferentes niveles de desarrollo e intereses, y no es subjeto legal con presencia física en la política internacional. Por lo tanto, las divisiones internas del Sur global también merecen atención. China seguirá profundizando en su conocimiento y comprensión de los puntos en común y las particularidades de los países del Sur global, y continuará consolidando y ampliando sus relaciones estratégicas y amistosas a todos los niveles con los países del Sur global. Al mismo tiempo, el "Sur global" no es la arena de guerra para la política internacional y no debe utilizarse como herramienta estratégica para la competición entre grandes potencias y los juegos geopolíticos. Los países de Occidente no tendrán éxito en su intento de aislar y reprimir a China utilizando la cuestión del "Sur global". Los países occidentales deben abandonar su visión del mundo y sus valores de occidente centralistas y, a través de la ayuda al desarrollo y otros medios positivos, apoyar a los países del Sur a abordar los retos económicos y de subsistencia y a promover la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible.

El proceso de civilización humana centrado en Occidente atraviesa una crisis sistémica y estructural. Como gran innovación en la teoría y la práctica de la modernización en el mundo, la modernización china absorbe todos los logros civilizatorios sobresalientes de la humanidad, trasciende las barreras entre civilizaciones mediante los intercambios civilizatorios, trasciende el choque de civilizaciones mediante el entendimiento mutuo de civilizaciones, promueve el

concepto de comunidad de destino humano para fomentar el entendimiento mutuo y la afinidad entre los pueblos de todos los países. Como constructora de la paz mundial, contribuyente al desarrollo global, pionera de la civilización humana y promovedora del progreso, China seguirá inyectando más energía positiva a la paz y el desarrollo mundiales con su nueva modernización y desarrollo. Junto con el "Sur global", China se situará siempre en el lado correcto de la historia y en el lado del progreso de la civilización humana, y aportará más sabiduría y fuerza del Sur para remodelar el curso de la civilización humana y avanzar en su progreso mediante la independencia, la innovación y la unidad.